

Maison des journalistes, le mardi 12 mars 2019
Première rencontre d'étude de l'opération Renvoyé spécial.
Speech de Darline COTHIÈRE, directrice de la MDJ

Bonjour à tous,

Avec toute l'équipe de la MDJ, je suis ravie de vous accueillir à cette première rencontre d'étude de l'opération Renvoyé spécial.

Cela fait 12 ans depuis que cette opération a été lancée. A ce stade, il nous a donc paru important d'engager le dialogue avec les différents acteurs à savoir les journalistes, les partenaires, les enseignants et éducateurs.

Renvoyé spécial a fortement évolué depuis sa mise en place. Au tout début, l'action était basée essentiellement sur le témoignage de journaliste exilé. Au fil de temps, nous nous sommes adaptés aux attentes des enseignants et au projet de chaque partenaire. Nous nous sommes adaptés également à l'environnement dans lequel se déploie nos actions et au contexte social de manière général.

Les attentats de Charlie Hebdo ont marqué un tournant dans l'histoire de Renvoyé spécial. On s'est rendu compte de l'importance de notre mission de sensibilisation au respect des valeurs fondamentales et citoyennes. On a fait face à un nombre incalculable de demandes d'intervention de la part d'enseignants, d'éducateurs dépassés par les événements et surtout par la prise de position des jeunes sur les attentats, sur la répression, la liberté de la presse et des libertés en général.

Il a fallu donc renforcer le dispositif pédagogique, insérer de nouvelles thématiques comme le vivre ensemble, la laïcité, la tolérance. Et vous, nos Renvoyé spéciaux, avec votre parcours, vous êtes les mieux placés pour sensibiliser les jeunes au respect des valeurs fondamentales et citoyennes. C'est l'occasion pour nous de vous dire merci. Merci de contribuer à l'éducation des jeunes en France car c'est de cela qu'il s'agit.

Hier le CLEMI a lancé à l'UNESCO la 30^{ème} édition de la semaine de la presse et des médias à l'école. Tous les participants et principalement le ministre de l'éducation nationale ont insisté sur la nécessité d'éduquer les jeunes aux médias et sur la liberté de presse. Une façon de mieux préparer les citoyens de demain aux grands bouleversements de notre monde liés notamment à l'évolution du numérique.

Je crois que vous tous ici présents vous êtes convaincus par cette nécessité. Avec vous, nous allons poursuivre nos objectifs.

Le premier vise le renforcement du dispositif pédagogique. Il s'agit pour nous de permettre à nos journalistes de mieux faire passer leurs messages, de mieux s'adapter aux différents publics et de répondre aux attentes des enseignants et éducateurs par rapport à leur projet.

Le deuxième est d'avoir un retour sur expérience de nos journalistes renvoyés spéciaux de manière à ajuster le dispositif.

Le troisième objectif est de créer une synergie avec les différents partenaires de cette opération de manière à croiser les expériences et mutualiser les compétences.

Enfin, je voulais tous vous remercier de votre mobilisation et de votre implication pour la réussite de Renvoyé spécial. En particulier nos partenaires : le CLEMI, les Ministères, la région. Mes remerciements vont aussi à Viola, la cheville ouvrière de cette opération qui assure la coordination avec efficacité.